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戈岩平

日前，省委常委、市委书记彭
佳学主持召开市第 19 届亚运会工
作领导小组第一次例会。他强调，
各级各部门要以主办姿态扛起协办
责任，高水平、高质量、高效率做
好各项筹办工作，用好亚运红利，
放大亚运效应，进一步提升宁波全
球知名度和美誉度。

大型体育赛事，如奥运会、亚
运会及国际单项顶级赛事等，作为
一种源自城市外部而作用于内部
发展的力量，不仅是扩散城市国
际影响力的“爆破源”，还是城市
核 心 竞 争 力 大 幅 提 升 的 “ 助 推
器”。如北京、首尔、悉尼、多
哈、广州等多个举办过大型赛事
的城市，在城市功能整合、规划布
局调整、城市形象提升等方面有明
显改善。

即将在象山举行的 2022 年杭
州亚运会帆船帆板比赛，将是我市
有史以来举办的最大规模的洲际
体育赛事，协办好、保障好这次
大赛，既是一场大战大考，也是一
次重大机遇，对于提升宁波国际知

名度和影响力，将起到极大撬动
效应。

一场赛事可以唱响一座城。世
界范围内，许多国际化大都市是因
体育赛事的成功举办而一举成名
的。如西班牙的巴塞罗那、韩国的
首尔、日本的东京等，因成功举
办奥运会，而一跃成为本国和世界
著名的城市，同时带动了本国的经
济发展。对于亚洲国家来说，亚运
会是规模和影响力仅次于奥运会的
综合性体育赛事，因此可以说，协
办亚运赛事，是全方位营销宁波的

“爆点”事件，是塑造城市形象、
打造城市品牌的优质资源。

一场赛事可以改变一座城。广
州、杭州、厦门、青岛举办国际性
赛事的经验表明，通过举办赛事，
可以使城市的基础设施建设比规划
提前5年至10年，城市面貌发生翻
天覆地的变化。2016 年，杭州举
办G20峰会，萧山作为主会场，在
市政基础设施建设、场馆建设、环
境秩序治理等方面，投入了大量资
金和精力，城乡面貌、城市功能大
幅提升。对于宁波来说，协办亚运
赛事，不仅要有现代化的亚帆中

心，还要有更完善的城市交通、更
美丽的城乡面貌、更有效的城市治
理、更有质量的公共服务、更为高
效的政府服务，一套“组合拳”下
来，必将大大推动宁波城乡面貌品
质实现一次质的飞跃。

一场赛事可以点亮一座城。城
市形象是城市创造和维持可持续竞
争优势的战略性资源，优秀的城市
形象有利于提升当地群众的幸福
感与满足感。大型体育赛事对于
举 办 城 市 的 影 响 具 有 长 期 性 特
征，一场大型赛事通过优质的服
务、独特的城市文化、地道的城
市特色，会在无形中提升举办城
市的形象。一座美丽的城市，一定
是“内外兼修”的城市。协办亚运
赛事，不仅能够增强市民的凝聚力
和荣誉感，还能培养市民主人翁意
识，促使其更好遵循规则和规范行
为，必将有力促进文明城市创建、
全民素质提高、城市精神涵养、城
市软实力提升。

一场赛事可以激活一座城市。
体育事业是聚人气、增流量的事
业，自带“吸金”“圈粉”功能。
体育赛事高关注度的背后，是巨大

的消费市场，可以带动全产业链发
展潜力的充分释放。据统计，亚运
会帆船帆板赛事，涉及 17 个国家
和地区，光是参加赛事的运动员、
教练团队、技术官员就超过 600
人，更为重要的是，通过协办重大
体育赛事，能吸引以年轻人为代表
的各个群体的广泛关注和参与，快
速积聚人才流、资金流、技术流和
信息流，对拉动旅游、餐饮、住
宿、交通、购物、娱乐等生活性消
费，推动城市品质提档升级具有显
著作用。

体育因城而兴，城市因体而
盛。作为杭州亚运会协办城市，我
们应强化主动精神、摒弃配角心
态，坚持体育为媒，把协办亚运赛
事的过程，转化为展示“重要窗
口”成果的过程，乘势推动现代化
滨海大都市建设开辟新赛道、激发
新动能、彰显新气象。

办好顶级赛事促进城市发展
丁慎毅

3 月 28 日 5 时起，上海市以黄
浦江为界分区分批实施核酸筛查。
有网友表示，“现在全上海的快递
收不到也发不出”。两通一达、顺
丰回应称，疫情管控会让快递有点
慢，具体延期时间需要听从通知，
但派件费不会有变化，如果下单成
功就仍可发件 （3 月 30 日 《北京日
报》）。

上海快递“收不到寄不出”，
引发全国网友关注，有网友表示，
他们本地也存在类似情况。可见，
只要疫情局势出现紧张状况，不管
在哪里都会遇到快递“收不到寄不
出”的问题。这既需要政府和市场
主体积极应对，也需要我们市民体
谅。

疫情防控过程中，快递出现问
题是难以避免的现象。在疫情管控
重点区域，有一些快递网点被封
控，这会造成在快递公司整个系统
里，这一网点无法收派件。而一个
网点涉及的区域可能较广，所以在
这一区域的市民在收发快递时，的
确会受到一定影响。快递公司在处
理这部分收件送件申请时，会显示
这一地址“暂停受理”，当然也就

没法收送件了。同时，一些市民在
管控期间并非刚需的物品也要网
购，更会降低快递收送效率。

从上海看，政府还是做了积极
应对的。上海多个街道和社区，已
采用无人智能车，通过无接触配送
的方式，安全保障居民生活物资的
及时送达。像京东，目前也已在上
海投放了 7辆无人智能快递车，后
续还会陆续投放近百辆无人车，参
与日间和夜间配送。在外卖方面，
上海紧急调配智能无人车，一辆送
餐车一次最多可配送 200 份餐食，
能保障餐食及时、安全送达。

疫情防控是一个特殊问题，特
殊问题就要特殊对待。这个时候，
最主要的是保障急需物资的配送，
市民需要抱有同理心。比如，在这
个时期，非刚需不网购、不点外
卖，尽量在现有条件下熬一熬、捱
一捱，让政府把快递员和外卖员组
织起来，先负责就近的物资配送，
更好地解决民生保障这道难题。

所有人应该维护自己的每一项
权益，但在特殊时期，也希望我们
更多人能暂时让渡一些无关紧要的
权利，相互体谅、同舟共济，政府
部门及相关企业才能把工作做得更
好，我们也才能早日走出困境。

快递“收不到寄不出”
疫情防控下要相互体谅

马进彪

近日，中国检察网公布一则不
起诉决定书。检察院认为，阻拦丈
夫家暴的妻子同事杨健 （化名），
其行为不构成犯罪，依法决定对其
不起诉。杨健的行为应当认定为正
当防卫。2020 年 8 月 27 日，邱强

（化名） 酒后在咸阳市渭城区某基地
内殴打其妻子，妻子同事杨健上前
制止，邱将杨的脸部咬住，后者用
办公室里的保温壶击打前者。民警
到达现场后，发现邱强已经死亡。

咸阳市渭城区公安司法鉴定中
心出具的鉴定文书显示，死者邱强

系因患高血压性心脏病及冠心病，
致急性心源性循环功能衰竭死亡。
因此，杨健并无责任，而且属于正
当防卫。人们为何如此关注这个案
件呢？其实，就在于对其行为作出
的正当防卫定性上。在家暴背景
下，这个定性消除了人们的后顾之
忧，明确阻拦家暴是被法律所认可
的正义行为。

家暴是一种发生在家庭内部的
极端违法行为。曾几何时，对具体
家暴行为很难定性，因为夫妻关系
被笼统概括为“家里人”，这种概
括给法律界定设置了藩篱。换言
之，即使“家里人”被“打坏”

了，那也算是家庭内部矛盾，甚至
长期受到伤害的一方，也认为这只
是夫妻间的小事。显然，这种错误
认知，将家暴的违法行径藏进了家
庭的避风港。

随着人们法律意识的提高，对
于家暴已经有了更为准确的认知，
尤其是家庭内部成员，这在很大程
度上遏制了家暴，是一种社会氛围
的进步。但外人制止家暴的情况还
是很少出现，因为在外人心目中，

“家里人”身份也是一种壁垒，作
为外人，如果贸然出手，尽管出于
好心，但结果可能会遭到他人的指
责，或被说成是多管闲事。因此，

对于家暴来说，很多外人尽管想阻
止，却没有行动，只能将自己当成
旁观者。

本案例向社会释放了积极意
义。一是对于家暴这种违法行径，
任何人都可以予以制止，而不存在

“家里人”和“家外人”的说法，
对于家暴，不该有旁观者。二是这
起案件的结果，客观上是对“好人
法”的彰显，从多个方面引导社
会，对正在实施的家暴行为挺身而
出的时候，如果出现了意外问题，
法律会予以恰当的保护和支持，而
这种保护和支持，无疑会进一步激
发见义勇为行为。

制止家暴不存在“家里人”和“家外人”之说
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